

Neuchâtel, le 23 avril 2024

Protéger le vivant, lui attribuer des droits élargis, une bonne idée ? Débattons-en pendant la Journée de l'Europe !

La nature a-t-elle aussi des droits ? La Ville de Neuchâtel, la Maison de l'Europe transjurassienne, l'association Génie-Citoyen, l'Université de Neuchâtel et leurs partenaires invitent la population à une série d'événements essentiellement gratuits pour questionner la place du vivant. Placés sous la bannière de la « Journée de l'Europe », ces manifestations s'égrèneront du 24 avril au 7 mai. On y trouvera des débats, des réflexions partagées, des expositions, de la danse et même un film neuchâtois inédit : le tout marque notre attachement au continent européen et aux valeurs d'ouverture, pour l'humanité comme pour le reste du monde biologique.

Après avoir thématiqué le voyage, l'eau, la condition féminine, la Journée de l'Europe invite à réfléchir ensemble et à partager des moments d'émotion autour des droits de la nature. La Journée de l'Europe ? Les organisateurs de ce qui s'appelait jusqu'ici « Semaine de l'Europe » ont décidé, cette année, d'un format plus concentré. « *Le programme est toutefois très riche, si bien que nous pouvons désormais parler de Journées de l'Europe !* » s'est réjoui le conseiller communal Thomas Facchinetti, qui a piloté six éditions en tant que responsable de la culture, de l'intégration et de la cohésion sociale de la Ville de Neuchâtel.

Parmi les points forts de ce programme, une **soirée d'ouverture** le 2 mai à 17h30 au Péristyle de l'Hôtel de Ville, en présence des autorités de Neuchâtel et de Besançon, villes jumelées depuis bientôt un demi-siècle. L'occasion justement de découvrir des extraits de la grande exposition qui débute ce printemps à la Citadelle. Intitulée « Dessine-moi ta planète », elle invite à considérer notre lien au vivant à travers les yeux du Petit Prince de Saint-Exupéry. On pourra admirer également à l'Hôtel de Ville « L'Europe des animaux sauvages », exposition de photos d'Alain Prêtre et Knut Vibe qui célèbre le spectacle de la nature dans les crêtes du Jura ou le grand nord. Apéritif offert !

Les forêts, choyées ou pillées ?

Point fort de cette soirée du 2 mai, le **débat** « Changements climatiques et droits humains » se tiendra à 19h30 au Musée d'art et d'histoire, en présence d'Anne Mahrer, coprésidente des Aînées suisses pour le climat - qui viennent d'obtenir la condamnation de la Suisse à Strasbourg en raison de son action insuffisante pour le climat -, de la climatologue Célia Sapart et du professeur de droit Pascal Mahon. Cet événement

est co-organisé par le MAhN et l'association Génie-Citoyen, entité fondatrice de la Semaine de l'Europe.

Autre événement à ne pas manquer, la projection gratuite et en avant-première d'« INESTIMABLES FORÊTS », un **film documentaire** d'Orane Burri, vendredi 3 mai à 18h au cinéma Apollo 1. La réalisatrice neuchâteloise s'est immergée au cœur de la gestion forestière locale et mondiale. S'ensuivra une discussion animée par Pauline Seiterle, productrice de l'émission « Côté Jardin » de la RTS, en compagnie de l'autrice du film et d'Ines Gavrilut du Fonds Bruno Manser.

Le Jardin botanique, à l'initiative de cette projection, organise également une **visite guidée** gratuite de sa nouvelle exposition « Business Plantes », dimanche 5 mai de 15h à 16h. A l'instar des droits pour la nature, faut-il accorder également aux ressources naturelles une valeur monétaire au nom des « services écosystémiques » rendus par la nature ? Ou au contraire, ne plus plaquer une logique humaine sur le vivant ?

Repenser les OGM, l'agriculture et l'écologie

D'autres **moments de réflexions** en présence de spécialistes permettront d'épancher sa soif de connaissances sur un sujet brûlant d'actualité. Par exemple, la proposition choc du biologiste à l'Université de Neuchâtel (UniNE) Ted Turlings de réconcilier agriculture biologique et OGM, sera débattue lors d'un café scientifique le 24 avril à 18h. Et toujours sur le thème de la terre nourricière, voir aussi cette conférence de l'anthropologue Jérémie Forney intitulée « Soigner la nature et l'humain dans la gouvernance de l'agriculture », le 7 mai à 18h à l'Université (organisée par la MET).

Radicale enfin, l'**invitation** de la politologue et essayiste Fatima Ouassak de fonder une « écologie pirate » pour « résister aux politiques d'étouffement et établir un large front internationaliste contre le réchauffement climatique », le 7 mai au Club 44 à La Chaux-de-Fonds (avec l'association Le Conviviabule et l'UniNE). Enfin ces journées de l'Europe feront place aussi à l'émotion et au rêve avec « Les Mondes transversaux. La danse des plantes de Jean-Noël », jeudi 2 et vendredi 3 mai à la Maison du Concert (19h15), une **performance de danse** qui explore la connexion hybride entre l'organique et le technologique. Un spectacle qui prend place dans le cadre de la Fête de la danse.

« Au-delà des opinions qui peuvent diverger, nous partageons toutes et tous le désir de voir notre Terre cultivée et non surexploitée, soignée et non meurtrie, et c'est par le même souffle que nous aspirons à une société plus ouverte et plus tolérante à l'autre, humaine ou non humaine, comme partie intégrante de la même biosphère », ont souligné les partenaires lors d'une conférence de presse.

→ **Tout le programme :** www.neuchatelville.ch/europe

Ville de Neuchâtel

Renseignements complémentaires :

Service de la communication, Ville de Neuchâtel, 032 717 77 15

